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桃園市道路交通安全督導會報 111 年 7 月份  

會議紀錄  

時間︰111 年 7 月 29 日（星期五）下午 2 時 

地點︰視訊會議 

主席︰鄭市長文燦 紀錄：徐茹梅 

出席︰詳後附簽到簿 

壹、主席致詞︰無。 

貳、 報告事項： 

一、 上次會議主席裁示事項辦理情形（如會議書面資料） 

(一)以分階段方式，推動於無號誌化路口幹支道劃

分及標誌劃設實施計畫。 

主席裁示：本案持續列管。 

(二)請交通局與區公所開會重新檢討無號誌化路

口與幹支線劃分計畫執行成效與未來改善精

進方向。 

1. 楊梅區公所:本區轄內多郊區小路，預計本

月底將清查完畢，並將總數提報交通局。 

2. 觀音區公所: 本區數量為 1106 個路口，將

於會後提供交通局。 

3. 新屋區公所: 本公所將於會後提供。 

4. 桃園區公所:請假。 

5. 主席裁示： 

(1) 請交通局通知桃園區公所於會後儘速
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提報相關資料。 

(2) 本案持續列管。 

(三)針對 111年 1-4月高齡者機車死亡事故資料進

行分析、檢討，並於下次會議提出分析結果及

對策。 

1. 曾顧問平毅: 

有關交通局所製作高齡者事故影片及資料

整理很用心，但不一定可以達到效果，建議

在宣導方向可更明確，應區分為對高齡者

以及其他用路人，例如高齡者行人的影片

中，高齡者並無違規或不明原因自己倒在

路上而發生車禍，是要教導高齡者什麼觀

念?因此建議可將「高齡者危險認知不足」

改變說詞為「有些人不守法規要負肇責，但

受害者要承受更大的傷害」，以達到讓行人

了解道路風險的目的，建請交通局再思考

區分受眾對象，斟酌調整影片說明文字。 

2. 高副市長安邦: 

(1) 請交通局將影片轉給教育局，再由教育

局轉給各個社區大學以及樂齡中心，請

他們於適當時間播放作宣導。 

(2) 本案解除列管。 

二、 本市道安觀測指標項目數據與 109、110 年同期比

較結果 
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(一)蘇顧問振維: 

有關 111 年 6 月較前 2 年同期增加的道安

觀測指標，若有特殊增加的原因，一定要分析

原因並請相關單位參考以作處理。 

(二)主席裁示:准予備查。 

三、 本市交通事故分析 

主席裁示:准予備查。 

參、 專題報告： 

一、 養工處─「桃園市人行道無障礙設施改善計畫」 

(一)蔡顧問中志: 

市府投入許多花費建置人行道無障礙設

施及更新騎樓，目前各部門都是以獨立行政為

主，但是占用人行道的問題嚴重，因此需要警

察局和相關單位共同合作努力維持。 

(二)蘇顧問振維: 

養工處的人行道改善計畫很好，想請問養

工處人行道改善完成後是否有建置 GIS檔案，

在後續智慧道路巡檢有報缺失、養護部分即可

在系統登錄追蹤改善情形。在交通局也有提到

巡檢 10 條自行車道，建議相關養護單位可以

運用巡檢車或無人機共同開發道路巡檢技術，

就可省下巡檢的人力。 

(三)曾顧問平毅: 

養工處花很大心力作人行道無障礙改善，
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就如棒球場新建或改建最後使用的是球員，養

工處若有請無障礙委員進行現場檢測，尤其是

使用電動輪椅的委員所需要的條件和空間稍

微不同，若請這類的委員至現場檢測、使用過

設施應較無問題，另外誠如蔡顧問所提到後續

設施的維持也相當重要。  

(四)郭顧問正成: 

在報告中有看到一些現象，例如消防栓遷

移的位置，反而是在機車停車格旁邊，與標線

標誌設置規則有所違背，另外通學步道改善的

標線型人行道外側留有空地可能變成機車違

停的空間，將可能導致車輛跨越人行道而發生

事故，故請設計時特別注意。另外，有些路口

轉角有大扇形，提醒目前營建署考量大型車右

轉時的內輪差，故不是非常建議人行道斜坡的

這種設計。 

(五)主席裁示:准予備查。 

肆、院頒「道路交通秩序與交通安全改進方案」工作報告： 

一、警察局 111年 7月份工作報告：（如會議書面資料） 

(一)蔡顧問中志: 

道路交通安全是要保護全體用路人，

在今天報告中每十萬人口死傷人數是以

18~19 歲以及高齡者事故最多，剛剛交

通局所製作的高齡者肇事影片中有一個

案例是由於車輛過路口速度很快而肇事，
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對警察來說路口取締不易，因此建議精

進科技執法，不要侷限於闖紅燈、超過

停止線，速度管理、車輛經過路口禮讓

行人也非常重要，但因為路口減速與車

輛禮讓行人無法僅靠宣導、教育就改變

民眾，必須藉由科技執法來使用路人養

成習慣。 

(二) 案號 1110160 案建議改善事項「建議彎道

處應有適當超高。」 

1. 養工處: 

本處已於 7 月 27 日至現場完整勘

查完畢，有關道安委員所建議之路面

超高設置，由於建議地點經現場量測

若要設置超高路面需抬高 60 公分，惟

現場屬於下邊坡，現在路面側邊有側

向排水溝，若設置超高會導致排水功

能失效。另外事故肇因為車速超速導

致翻落護欄外側，因此建議改成設置

減速標線、護欄加高等方式進行改善。 

2. 交通局: 

請養工處回函警察局說明無法改

善超高的原因，並由本局主責邀請養

工處、警察局辦理會勘，研議使用其

他交工設施作補強。 

(三) 案號 1110165 案建議改善事項「1.封閉中
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山東路二段中央分隔帶(線)缺口，禁止福

洲三街、新洲六街左進左出。2.考慮該路

口上下游號誌連鎖，加設號誌」。 

1. 養工處: 

本處已將分隔島缺口改善工程納

入公路總局前瞻計畫，會將路口作出

實體分隔島以及加上部分路口的封閉，

細部設計已完成，目前刻正進行發包

作業，預計 10 月底可改善完成。 

2. 交通局: 

當初 A1 會勘決議是將分隔帶缺口

封閉，避免巷道出來的車輛直接穿越

幹道，後來民眾邀請民代辦理會勘表

達反對，因此將朝向設置號誌來處理，

目前設置號誌已錄案，預計於 8 月底

設置完成，並將再發函通知警察局。 

3. 養工處: 

有關議員會勘變更決議，由於變

更細部設計需經公路總局同意，請交

通局盡快通知本處確定之號誌設置方

案，以利工程發包進行。 

4. 主席裁示: 

請交通局盡快向養工處確認號誌

設置事宜。 
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(四)主席裁示：准予備查。 

二、 交通局 111 年 7月份工作報告：（如會議書面資料） 

(一)蔡顧問中志:  

台 4線春日路往北可以上高速公路，但

往南從橋上下來就無法上匝道，建議在桃園

區就需多次預告用路人應該先切外側走平面

道路才能上匝道，亦建議在類似的路段應設

置多個預告標誌或車道上指示標誌，事先提

醒用路人上匝道應行駛哪個車道，以利用路

人遵守。 

(二)郭顧問正成: 

桃市 22102 高齡者道路環境改善設計案

在中央分隔島上設置行人庇護島，不過在桃

園市人行道設計與施工原則手冊當中對於分

隔島寬度的基本要求為 1.5M 以上，在附表 2

中有些路口中央分隔島寬度並不符要求，所

以在手冊指引下路口是否得設置庇護島部份，

請交通局再深入了解。 

(三)主席裁示:准予備查。 

三、 工務局 111 年 7 月工作報告：（如會議書面資料） 

主席裁示：准予備查。 

四、 監理站 111 年 7 月份工作報告：（如會議書面資料） 

主席裁示：准予備查。 
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五、 教育局 111 年 7 月份工作報告：（如會議書面資料） 

(一)郭顧問正成: 

在 53406「交通安全教育研習」請學校老

師在參加道安課程後回到學校透過各種不同

場合與學生、同仁分享課程中所學習的道安

知識，建議 59102「交通安全訪視輔導計畫」

中將接受研習計畫之老師上完課程後回饋學

校的成果列入考評項目之一。 

(二)主席裁示 :准予備查 

六、 社會局 111 年 7 月份工作報告：（如會議書面資料） 

(一)蔡顧問中志: 

社會局宣導人次統計都有好幾萬人，如

果真的有效，高齡者交通安全應有所改善，故

請社會局提出追蹤、評估宣導成效的方法。 

(二)主席裁示：准予備查。 

七、 新聞處 111 年 7 月份工作報告：（如會議書面資料） 

主席裁示：准予備查。  

伍、提案討論: 

一、 提報本市轄內省道多事故路段，請公路總局進行

改善。 

(一)中壢工務段: 

針對台 61線、台 1線、台 4線的 A1事

故增加，後續將辦理會勘檢討，另外由於台

4線上有許多捷運工區交由捷工局處理，涉
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及捷運工區路段將請捷工局協助處理。 

(二)復興工務段: 

台 3 線事故事由系統撈出，將由交安工

程師排入易肇事改善路段作處理。另外，台 7

乙線已裝設測速照相，未來預計肇事率將下

降。 

(三)交通局劉局長慶豐: 

本案背景為希望工務段由審判者變為參

與者，舉例來說，三民路至南崁交流道改善案，

當時就經歷多次協調，研議改善機車大型車

分流；另外楊梅交流道亦多次與工務段協調，

希望調整道路車道配置，以改善機車與大型

車夾雜問題；台 7乙週末常發生車禍；觀音草

漯工業區因有許多物流中心的大型車出入，

多次與工務段協調開口等多次協調經驗，本

提案就是希望省道肇事改善能由工務段主辦，

交通局協辦，或一起主辦，並由市府團隊一起

協助、責無旁貸，如此合作之下桃園市的交通

事故才會降低。 

(四)蔡顧問中志: 

交通局所分析的省道事故，省道因為人

多車多難免 A1、A2就比較多，交通局也提出

很好的改善方法，但建議亦應配合執法，例如

劉局長建議台 7乙辦理區間測速，而在台 7乙

還沒建置區間測速前，建議大溪分局定期派

巡邏班，就能嚇阻機車騎士車速過快，另外建

議將區間測速的距離拉長，區段中有岔路也
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沒關係，區間測速的重點在於駕駛人提高警

覺、放慢速度，就可達到效果。 

(五)蘇顧問振維: 

透過本提案讓公路總局能主動參與省道

易肇事路段的改善，但是本案僅是單次提案

及列管，由於道路改善會涉及到後續年度預

算編列，週期至少為期一年，若在道安資訊

平台將易肇事路段撈出，建議可訂定共同週

期，隔一年後能持續進行週期性例行改善、

列管以及改善完成後的績效評估。 

(六)主席裁示:  

1. 請列管省道易肇事路段，以減少 A1、A2

事故。 

2. 希望未來可由中壢、復興工務段段長出

席道安會報。 

陸、臨時動議:無。 

柒、顧問指導： 

一、 蘇顧問振維: 

有關 7 月 29 日交通部有舉行交通安全說明記

者會，建議將記者會涉及桃園的事故趨勢分析以及

需改善事項於道安會報進行重點報告。 

捌、主席結論： 

一、 請交通局與中壢、復興工務段共同研議、評估如

何進行省道多肇事路段改善。 

二、 請警察局在科技執法更加精進，是否可進一步加

強路口超速取締的科技執法。另外請警察局於假
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日安排台 7乙線安排固定巡邏班。 

三、 有關交通局所製作高齡者事故影片，請教育局、

社會局、新聞處運用各種場合、機會強化宣導，

以減少高齡者事故的發生。 

玖、散會時間：下午 3時 30分。
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主席裁示事項辦理情形表 

指導與建議 執行單位 
辦理 

情形 

備

註 

以分階段方式，推動於無

號誌化路口幹支道劃分及

標誌劃設實施計畫。 

交通局   

請交通局與區公所開會重

新檢討無號誌化路口與幹

支線劃分計畫執行成效與

未來改善精進方向。 

交通局   
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請於每月 15 日前提交道安會報，俾利資料彙整。 
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